

# **Informe Participación Coordinadora Ambiental Foro de Alcaldes/as del Pacto en América Latina Conferencia Climática Internacional Córdoba, Argentina. Julio 2025**

## **Información general del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía**

El Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía es una alianza global de ciudades y gobiernos locales comprometidos voluntariamente con la lucha contra el cambio climático, reduciendo sus inevitables impactos y facilitando el acceso a una energía sostenible y asequible para todos. En todo el mundo, hay más de 13,000 ciudades unidas en un compromiso con la lucha contra el cambio climático (<https://pactodealcaldes-la.org/>, visitada 2/7/2024). En América Latina, más de 700 municipios están comprometidos con la alianza.

La Municipalidad de Belén es firmante con el Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía desde el año 2018. Desde la conformación de la Comisión Cantonal de Cambio Climático ha existido una responsabilidad de trabajo conjunto con un grupo interdisciplinario para cumplir con los compromisos y proyectos, en cuenta con lo solicitado por el Pacto Global de Alcaldes (GCom). Desde el año 2016 se reporta todo lo que se realiza para la lucha de cambio climático ya sea de acciones de mitigación como adaptación climática. Desde hace varios años también, la eficiencia y eficacia del reporte que muestra las acciones realizadas en el territorio, se han recibido galardones para la ciudad, posicionando a Belén como una de las ciudades que, a pesar de su tamaño, extensión y pocos recursos, más trabaja y se visibiliza en estos temas a nivel de Latinoamérica y el Mundo.

## **Información General del Foro de Alcaldes (as) del Pacto en América Latina**

El Foro es una instancia de gobernanza del Pacto en América Latina creada en 2022 que reúne a alcaldes y alcaldesas de municipios firmantes del Pacto provenientes de diferentes países de la región y que destacan por su labor y compromiso con el cambio climático, con el objetivo de reforzar la voz y visión de las ciudades en la estrategia y prioridades de apoyo del Pacto en América Latina. Con la participación de 14 alcaldes y alcaldesas de ocho países, los miembros actúan como voceros de la comunidad del Pacto en América Latina dando mayor visibilidad a los compromisos de acción climática de los municipios firmantes (Información tomada de la invitación).

El Foro es el órgano político de la gobernanza del GCoM en América Latina, dando así más voz y visibilidad a ciudades líderes en acción climática en la región.

## **Áreas principales de trabajo**

Teniendo en cuenta el plan de trabajo del GCoM en América Latina, así como las prioridades identificadas por los miembros del Foro, se han definido 5 áreas principales de trabajo (Información tomada de la invitación):

1. Organización y coordinación del Foro: incluye la organización de reuniones del Foro, la comunicación con los miembros y la integración de nuevos miembros.
2. Contribuir a la estrategia del GCoM a nivel global y regional: incluye la participación en reuniones estratégicas del GCoM a nivel global y regional para contribuir a la reflexión en torno a prioridades estratégicas.
3. Impulsar la alianza del GCoM en cada uno de sus países (nivel nacional): incluye la participación en actividades del GCoM en sus países respectivos y la promoción del GCoM hacia otros municipios en su rol de voceros/embajadores.
4. Ampliar la visibilidad de la acción climática local en América Latina (nivel regional): incluye la participación en eventos a escala latinoamericana y campañas comunes a los 8 países.
5. Representar a los municipios latinoamericanos del GCoM en foros internacionales (nivel global): incluye la participación en eventos de escala mundial y el intercambio con municipios del GCoM de otras regiones del mundo.

### **Inclusión de la Alcaldesa de Belén en el Foro**

En mayo del año 2024, al asumir el nuevo gobierno local, se recibió invitación para que esta Alcaldía formara parte del Foro a nivel de América Latina, se enviaron los formularios e información requerida y se asignó un puesto para la Alcaldía de la Municipalidad de Belén. De Costa Rica solamente participan Oreamuno y Belén.



En el 2024, se unieron los miembros de Belén de los Andaquíes (Colombia), Belén (Costa Rica), Oreamuno (Costa Rica) y Coronel Portillo (Perú) a los demás miembros del Foro: Despeñaderos (Argentina), San Justo (Argentina), Salvador (Brasil), Serra Talhada (Brasil), Independencia (Chile), Peñalolén (Chile), Ambato (Ecuador), Manta (Ecuador), Ahome (México) y Comas (Perú), entre otros.

## Invitación a la reunión del Foro 2025, y Conferencia Climática Internacional en Córdoba, Argentina.

La invitación fue dirigida a la alcaldesa, pero ella la remitió a la Unidad Ambiental, ya que por compromisos no podía asistir.

[CCI2025 - Carta de Invitación Belén CR.docx.pdf](#)

Re: Invitación – Conferencia Climática Internacional 2025 | Córdoba, Argentina



Elise Abbes <eabbes@gcomprojectsupport.org>

Para Zeneida M<sup>ª</sup> Chaves Fernandez

CC GCoM LATAM Helpdesk; Dulcehe Jimenez Espinoza; Elizabeth Porras Murillo; Virginia Rojas Bermudez; Belen Jimenez; Hcardoso



martes 3/6/2025 04:11

Reciba un cordial saludo.

Le agradezco sinceramente la invitación. Lamentablemente, debido a una situación de calendario y al no haber tenido esta actividad previamente planificada, no me será posible acompañarles en esta ocasión.

Sin embargo, me complace proponer como representante de esta Alcaldía a la señora Dulcehe Jiménez, quien cuenta con todo mi respaldo para participar en nombre de la Municipalidad de Belén y dar seguimiento a los temas que se aborden.

Después de haber participado en el Pacto de Alcaldes el año anterior, en nuestro municipio nació una de las propuestas más ambiciosas y visionarias de los últimos años: la Ruta del Agua y del Bosque, un proyecto que hoy cuenta con el respaldo de las diez alcaldías de la provincia de Heredia, y que refleja nuestro compromiso conjunto con la sostenibilidad y la acción climática.

Quedo muy interesada en conocer la próxima fecha de reunión o actividad, para procurar integrarla con antelación en la agenda institucional.

Con aprecio,

Zeneida Chaves Fernández

Alcaldesa Municipal

Municipalidad de Belén

## Re: Invitación – Conferencia Climática Internacional 2025 | Córdoba, Argentina



Elise Abbes <eabbes@gcomprojectsupport.org>

Para Dulcehe Jimenez Espinoza

CC GCoM LATAM Helpdesk; Elizabeth Porras Murillo; Virginia Rojas Bermudez; Belen Jimenez; Hcardoso; Zeneida M<sup>a</sup> Chaves Fernandez



jueves 5/6/21

Estimada Dulcehe,

Nos alegra poder confirmar su participación en nombre del municipio de Belén, en la Conferencia Climática Internacional 2025, que se celebrará en Córdoba, Argentina.

Nos complace informarle que los pasajes aéreos serán cubiertos por el Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía (GCoM) y la Provincia de Córdoba se encargará del alojamiento durante el evento.

Para que podamos avanzar con la emisión de los pasajes, le pedimos amablemente que complete el formulario de solicitud de viaje [en el siguiente enlace](#).

En breve, nos pondremos en contacto para compartir más detalles sobre el alojamiento y el registro en la conferencia.

Estamos seguros de que será una experiencia sumamente enriquecedora, y estamos muy contentos de contar con su presencia en este importante encuentro.

Quedamos a su disposición para cualquier duda o información adicional.

Cordialmente,

**Elise ABBÈS CASTILLO**

Advisor for Initiatives Engagement

Global Covenant of Mayors for Climate and Energy - GCoM



## RE: Invitación – Conferencia Climática Internacional 2025 | Córdoba, Argentina



Dulcehe Jimenez Espinoza

Para: Zeneida M<sup>a</sup> Chaves Fernandez

CC: Elizabeth Porras Murillo; Virginia Rojas Bermudez

 Respondió a este mensaje el 10/6/2025 13:32.  
Mensaje enviado con importancia Alta.

 Responder  Responder a todos  Reenviar  

miércoles 4/6/2025 10:32

Buenos días,

Espero que se encuentre muy bien.

Considerando que la invitación está dirigida a la alta jerarquía de la Municipalidad, quien podría tener una mayor incidencia en los temas a abordar, por cuanto el componente técnico ha tenido otros espacios de trabajo, desde donde se evalúan desde otras perspectivas los temas (análisis técnico, validación científica, evaluación de resultados, memorias de cálculo, ciencia aplicada, entre otros), considero que mi participación como técnica podría no ser idónea en el marco de la invitación que se recibe, siendo la Alcaldía o la Vicealcaldía quienes podrían representar en ese espacio al gobierno local.

Por lo que le solicito reconsiderar la decisión remitida vía correo electrónico en fecha lunes 2 de junio, donde se indica mi participación, y de forma respetuosa sugiero se valore la participación de la alcaldía o la vicealcaldía para que se asuma el compromiso. No obstante, quedo sujeta a su decisión final para coordinación de cualquier logística, en caso de que su decisión prevalezca.

Sin más por el momento;



**Dulcehe Jiménez Espinoza**  
**Coordinación Ambiental • Municipalidad de Belén**

[e-mail: ambiental@belen.gov.ar](mailto:ma.ambiental@belen.gov.ar)

RE: Invitación – Conferencia Climática Internacional 2025 | Córdoba, Argentina



Dulcehe Jimenez Espinoza

Para Zeneida M<sup>a</sup> Chaves Fernandez; Noelia Castillo González  
CC Elizabeth Porras Murillo; Virginia Rojas Bermudez

Responder Responder a todos Reenviar

jueves 12/6/2025 10:

Buenos días,

Espero que se encuentren muy bien. De acuerdo con conversación personal con la señora alcaldesa, se indica que se mantiene la decisión de mi participación a la actividad del Foro de Alcaldes.

Iniciaré el proceso de información con las personas que organizan la logística.

Saludos cordiales,



**Dulcehe Jiménez Espinoza**  
**Coordinación Ambiental • Municipalidad de Belén**  
e-mail: [ambiental@belen.go.cr](mailto:ambiental@belen.go.cr)  
Tel.: (506) 2587-0162  
Fax: (506) 2293-3667



## **Participación del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía en la Conferencia Climática Internacional, Córdoba, Argentina.**

El Foro Global de Alcaldes asumió el costo de:

- Tiquetes aéreos (29 de junio- 4 de julio)
- Hospedaje y alimentación
- Traslados para los eventos programados
- Coordinación para reuniones.

La Municipalidad de Belén no asumió ningún costo de este viaje, cualquier otra cosa fuera de lo asumido por el Foro de Alcaldes, fue asumido por mi persona de mis ingresos personales.

**Vuelos y traslados:** asumidos por el Foro de Alcaldes. Algunos uber asumidos de manera personal.

**Hospedaje:** Hotel Orfeo Suítes Córdoba: Dirección: Rodríguez del Busto 4086. Asumido por el Foro de Alcaldes.

**Desayunos:** incluidos en el hotel.

**Algunos almuerzos y cenas:** asumidos por el Foro de alcaldes, los demás asumidos de manera personal, sin ningún viatico de por medio.

Se adjunta documento de logística del Foro de Alcaldes, agenda de la conferencia, agenda del Foro de Alcaldes y tiquetes aéreos emitidos por el Foro de Alcaldes para la actividad.

[\[ES\] Nota logística Foro de Alcaldes as - CCI - Córdoba.pdf](#)

[\[ESCCI25 CÓRDOBA.v2.\] Agenda Foro de Alcaldes as.v2.pdf](#)

[\[ES\] Cronograma geral CCI25v.2.pdf](#)

[Dulcehe Jimenez Espinoza tiquetes.docx](#)

Con respecto a los vuelos, por una falla técnica del avión, LATAM reprogramó el vuelo para el lunes 30 de junio a las 13 hrs, por lo que el arribo a Córdoba fue el 1 de julio a las 6:30 hrs, y la actividad dio inicio a las 9 hrs.

### **Cronograma de la actividad**

Se detalla cronograma donde se participó en diversas actividades, el cronograma general se adjuntó en el apartado anterior.

#### **Martes 1 de julio**

1. Inauguración de la Conferencia Climática Internacional en el Centro de Eventos de Córdoba.



2. Visita extraoficial a la Escuela de Economía Circular de la Municipalidad de Córdoba (visita en la hora de almuerzo) junto a los gestores ambientales de algunas ciudades Argentina y otras figuras políticas importantes; invitada por el encargado de Economía Circular, con quien he coincidido en diversas actividades a nivel internacional organizadas por la Fundación Konrad Adenauer. Esta escuela tiene todo un plan de recuperación y transformación de materiales para la parte industrial y comercial.



### 3. Bloque de paneles en temas de género y finanzas climáticas del Congreso.



### Miércoles 3 de julio

1. Sesión de financiamiento climático.
2. Sesión de estudios en biología, biodiversidad.
3. Innovate4Cities Marketplace: espacio para presentar proyectos de las ciudades y/o de las organizaciones. Además de espacios de diálogo en diversos temas como regeneración urbana, gestión integral de residuos sólidos, inteligencia artificial, entre otros. Se envió

solicitud para participar como exponente, pero ya no había más espacio, y como no se pudo realizar la presentación de nuestro proyecto en el panel, se dio espacio en las sesiones de diálogo, lo cual fue bastante provechoso porque diferentes expertos daban realimentación de los proyectos.

[2025 Innovate4Cities Marketplace - Córdoba - es.pdf](#)



#### 4. Visita a Despeñaderos

Visita técnica a Despeñaderos, que se encuentra a 70 km del Centro de Convenciones de Córdoba. El objetivo era conocer proyectos, acciones e iniciativas destacadas del municipio relacionadas con la acción climática local. Fuimos a conocer “Despeñadero Florece” y un proyecto de una cancha de baloncesto elaborada con tapas de botella plástica reciclada.

Se tuvo almuerzo en el autobús, pagado por la Municipalidad de Despeñaderos.





## 5. Primera reunión del Foro de Alcaldes

Luego de las visitas se realizó la primera reunión del Foro en el Centro Cívico de Despeñaderos. Después de que se realizara una presentación formal de los participantes y de sus ciudades, misma en la que participé como representante de la señora alcaldesa. Se debían de indicar las prioridades de la ciudad para este año; en el caso de Belén, se indicó acerca de la problemática de la gestión de residuos sólidos y la necesidad de continuar el trabajo en reverdecimiento y regeneración de la ciudad.

Luego de las diferentes presentaciones, la señora Lilliana Madrigal (autora del IPPC: Panel Intergubernamental de cambio climático), realizó una presentación acerca de la desinformación en la temática. Tema que la verdad es muy interesante, y de ahí la importancia de que nosotros como Comisión Cantonal de Cambio Climático, y como gobierno local, trabajemos en lo local, a través de la estrategia de comunicación ya validada por la comisión.



## 6. Cena en Despeñaderos

Luego de la reunión, hubo una cena pagada por la Municipalidad de Despeñaderos.



**Jueves 4 de julio**

### 1. Segunda reunión del Foro de Alcaldes

En la segunda y última reunión del Foro de Alcaldes se tuvieron tres presentaciones de ciudades y sus proyectos ambientales.

#### a. Ciudad de Serra Talhada- Alcaldesa Marcia Conrado

Temática: gestión integral de residuos sólidos y la creación de una asociación para su gestión.

**b. Ciudad de La Estrella- Secretario ambiental Carlos Correa**

Temática: procesos de regeneración y reverdecimiento en la ciudad.

**c. Ciudad de Vitacura- Secretaria ambiental Daniela Casanello**

Temática: procesos de regeneración y reverdecimiento en la ciudad.

Las tres ciudades presentaron sus proyectos, que son muy similares a los proyectos con que contamos en la Municipalidad de Belén, la diferencia es que ellos cuentan con un equipo de trabajo de hasta 50 personas y un presupuesto muy elevado, con hasta inversiones de más de medio millón de dólares en un solo parque, más del presupuesto que hay para los 125 parques de toda nuestra ciudad.

Luego se discutió acerca de los pasos a seguir hacia la COP30, donde se decidió que se debe de realizar un trabajo técnico para incluir la variable climática en toda la planificación de la ciudad y en todos los proyectos que se realicen a nivel de las ciudades.



**2. Sesión de Inteligencia Artificial**

En esta sesión se vieron diferentes herramientas de IA que pueden facilitar la toma de datos y toma de decisiones en una ciudad.



### **3. Clausura de la Conferencia**

Por último se realizó la clausura del evento, y se tuvo tiempo libre durante la tarde.

**Viernes 5 de julio.** Salida hacia Costa Rica

#### **Logros importantes de este Foro para Belén**

1. Costa Rica y el cantón de Belén se ve representado en el Foro de alcaldes, una instancia para la toma de decisiones en Latinoamérica.
2. Belén es visibilizado ante otras ciudades de América Latina y el mundo por todas las acciones ante el cambio climático que ha realizado.
3. Tanto en las sesiones como en las visitas se pueden ver proyectos para implementar en el cantón, así como otras formas de visibilizar el trabajo que ya se hace en Belén.
4. Se realizó intercambio con otras ciudades, empresas y organizaciones como ICLEI, BID y otros fondos financieros para la generación de conocimiento y financiamiento para la implementación de proyectos en Belén y Costa Rica.
5. Se recibió capacitación en temas relevantes de cambio climático.
6. Participar de este tipo de eventos abre los ojos a nuevas posibilidades y proyectos.

#### **Conclusión**

Aunque mucho de lo logrado es el resultado del trabajo continuo en estos temas realizado desde la Unidad Ambiental y la Comisión Cantonal de Cambio Climático, la representación política y/o técnica ayuda a que todo se pueda concretar con negociación, visibilización de lo que se hace e intercambio de experiencias.